

Emmaüs adultes Tableau des infobulles

Infobulles sur [page Module Emmaüs Bienvenue](#)

Repères, diaporama, cartes indice sur [page Emmaüs Adultes](#)

Traduction liturgique "Copyright AELF - Paris - 1980 - Tous droits réservés". **Notes dans la traduction littérale**

			
<p>13 Le même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem,</p>			
Le même jour	Quel est ce même jour ?	Lire ce qui précède. Dans les versets 1 à 12, le 1er jour de la semaine, les femmes vont au tombeau et n'ont pas trouvé le corps.	Jour de la résurrection, de la recherche du ressuscité , jour de Dieu, jour à jamais ouvert.
deux disciples	Qui sont ces deux disciples ? Lire les versets 9 et 10. Si on les appelle disciples, c'est qu'ils ont un maître. Pour l'instant, on ne le sait pas. Qu'est-ce qu'être disciple ?	<p>Premier livre des Rois 19, 19-21 <i>Élie s'en alla. Il trouva Élisée, fils de Shafath, en train de labourer... Élie passa près de lui et jeta vers lui son manteau.... Élisée se leva, partit à la suite d'Élie et se mit à son service.</i></p> <p>Luc 8, 1-8 <i>Ensuite, il arriva que Jésus, passant à travers villes et villages, proclamait et annonçait la Bonne Nouvelle du règne de Dieu. Les Douze l'accompagnaient, ainsi que des femmes qui avaient été guéries de maladies et d'esprits mauvais : Marie, appelée Madeleine, de laquelle étaient sortis sept démons, Jeanne, femme de Kouza, intendant d'Hérode, Suzanne, et beaucoup d'autres, qui les servaient en prenant sur leurs ressources.</i></p>	Le disciple est celui qui suit quelqu'un qu'il considère comme un maître à penser. Disciples de Jésus, est-ce nous aujourd'hui, en route sur le chemin de la foi ?
faisaient route	Que faisaient ces disciples sur ce chemin ? Ce chemin peut-il être autre qu'un chemin géographique ? Quel est ce chemin ?	<p>Jean 14, 5-6 <i>"Thomas dit à Jésus : nous ne savons pas où tu vas ; comment pouvons-nous en savoir le chemin ? Jésus lui dit : Je suis le chemin, la vérité et la vie. Nul ne vient au Père que par moi."</i></p> <p>Sermon 235 de St Augustin "Le maître les accompagne sur le chemin et il est lui-même le chemin : quand Jésus les rencontre, ils ont perdu le chemin." Quel est ce chemin ?</p>	Une mise en route, un chemin à parcourir, chemin spirituel, chemin de foi ?

<p>Aller plus loin. Comparer la structure de ce texte à Actes 8, 26-40 Le baptême de l'eunuque - Page Emmaüs et baptême de l'eunuque</p> <p>Vers le sens : L'eunuque, le Samaritain et bien d'autres avant nous ont parcouru ce chemin pour accéder à la foi, pour se faire le prochain. Nous tournons le dos à Jérusalem, nous vivons ce passage par la croix et partons. Il nous faut perdre notre chemin. Il s'agit sur cet itinéraire de nous laisser rejoindre par le Christ, sans toujours le reconnaître. Dans la foi, reconnaître un jour qu'Il est lui-même le chemin, chemin qui nous guidera vers la Vie, vers le Père, vers notre humanité ! « Ô Christ Jésus, la route est devant nous, tortueuse, incertaine. Il nous faut cependant céder à ton appel, quel que soit nos états d'âme. Qu'avons-nous laissé derrière nous ? » Bruno Chenu</p>			
<p>Jérusalem</p>	<p>Jérusalem, lieu de la mort et de la résurrection ! Après la mort de Jésus, beaucoup quittent Jérusalem pour reprendre leur vie « d'avant la rencontre »</p>	<p>Deutéronome 12, 05 <i>C'est uniquement au lieu choisi par le Seigneur votre Dieu parmi toutes vos tribus pour y mettre son nom et y demeurer, c'est là que vous le chercherez, c'est là que tu viendras.</i></p>	<p>« Jérusalem ... Lieu de la mort de Jésus, lieu de ses manifestations comme Ressuscité ... Lieu de l'effusion de l'Esprit de la promesse, Jérusalem est le foyer pascal vers lequel converge tout le troisième Evangile » (Louis Marie Chauvet, Symbole et sacrement Cerf 1987 p.168). Laisserons-nous derrière nous le Mystère pascal ?</p>
<p>14 et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé.</p>			
<p>parlaient entre eux</p>	<p>Pourquoi ont-ils besoin d'en parler ?</p>	<p>Matthieu 18,20 " <i>Quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis au milieu d'eux.</i>"</p>	<p>Les disciples ont vécu des événements difficiles. Ils éprouvent le besoin de se parler, de se raconter leurs émotions, leur incompréhension des choses. Nous aussi avons besoin de parler et d'être écouté.</p>
<p>ce qui s'était passé.</p>	<p>Ils savent ce qui s'est passé à Jérusalem, la mort de Jésus. Luc ne le précise pas là. Le lecteur qui a lu les chapitres précédents le sait.</p>	<p>Luc 23, 33 <i>Lorsqu'ils furent arrivés au lieu dit : Le Crâne (ou Calvaire), là ils crucifièrent Jésus, avec les deux malfaiteurs, l'un à droite et l'autre à gauche.</i> Luc 23, 44-46 <i>C'était déjà environ la sixième heure (c'est-à-dire : midi) ; l'obscurité se fit sur toute la terre jusqu'à la neuvième heure, car le soleil s'était caché. Le rideau du Sanctuaire se déchira par le milieu. Alors, Jésus poussa un grand cri : « Père, entre tes mains je remets mon esprit. » Et après avoir dit cela, il expira.</i></p>	<p>Se raconter, relire les événements, chercher du sens. Marcher sur un chemin spirituel.</p>
<p>15 Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux.</p>			
<p>tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient</p>	<p>La répétition montre une insistance. Une fermeture sur eux-mêmes ! Ils ne se rendent pas compte de la présence.</p>	<p>Luc 23, 49 <i>Tous ses amis, ainsi que les femmes qui le suivaient depuis la Galilée, se tenaient plus loin pour regarder...</i> La mort de Jésus interrogé.</p>	<p>Parler sa vie, relire son expérience permet de lire Dieu dans sa vie. La relecture est le lieu de Dieu.</p>

Jésus lui-même	Le lecteur a donc une clé de lecture, un temps d'avance et cela crée le suspense : vont-ils ou non le reconnaître ?		Le fait de parler de Jésus le rendrait-il présent ?
s'approcha	Pourquoi Jésus s'approche-t-il d'eux ?	Luc 10, 33-34 Le samaritain s'approcha (se fait le prochain) de l'homme blessé Matthieu 4, 17 À partir de ce moment, Jésus commença à proclamer : « Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche (s'est approché) »	Jésus, celui qui se fait proche, le prochain par excellence. Il est figure du royaume, Il est le Royaume qui s'approche.
Et il marchait avec eux	Dans quel sens va cette marche ? Jésus les rejoint sur leur chemin.	Lévitique 26, 12 Je marcherai au milieu de vous ; je serai votre Dieu, et vous serez mon peuple.	Être deux réunis au nom de Jésus le fait advenir. Il est au milieu d'eux. La parole échangée, la mort parlée font apparaître la vie. Même dans nos marches « à contre-sens », Jésus nous rejoint.
16 Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.			
leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.	Qu'est-ce qui les empêche ? Pourquoi ne le reconnaissent-ils pas ? Quand on ne reconnaît pas quelqu'un, il y a deux possibilités : soit la mémoire est faible, soit la personne a changé. La non-reconnaissance vient-elle d'eux, comme semble le dire le texte ou de Jésus qui a changé ? Quelle apparence avait Jésus ressuscité ? Et aujourd'hui ?	Dans le livre des Nombres, l'ânesse reconnaît un ange sur sa route alors que son maître Balaam ne le reconnaît pas. Nombres 22, 31 <i>Alors le Seigneur dessilla les yeux de Balaam qui vit l'ange du Seigneur posté sur le chemin, son épée dégainée à la main. Balaam s'inclina et se prosterna sur son front.</i> Jean 20, 14-16 <i>Ayant dit cela, Marie-Madeleine se retourna ; elle aperçoit Jésus qui se tenait là, mais elle ne savait pas que c'était Jésus. Jésus lui dit : « Femme, pourquoi pleures-tu ? Qui cherches-tu ? » Le prenant pour le jardinier, elle lui répond : « Si c'est toi qui l'as emporté, dis-moi où tu l'as déposé, et moi, j'irai le prendre. » Jésus lui dit alors : « Marie ! » S'étant retournée, elle lui dit en hébreu : « Rabbouni ! », c'est-à-dire : Maître.</i>	Qu'est ce qui m'empêche de voir, de reconnaître le Christ dans ma vie ? Suis-je sur un chemin de mort ? Suis-je comme Balaam qui n'accédait pas à une réalité invisible, spirituelle ? Celui qui nous rejoint est le ressuscité ! Inconcevable ! Celui qui est mort ne peut être vivant ! Nos yeux humains ne voient pas au-delà de la mort !
1 Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes.			
De quoi discutez-vous en marchant ?	Pourquoi Jésus pose-t-il cette question ? Cette question paraît très anodine, mais l'est-elle ? Jésus demande une reformulation, une relecture.	Psaume 8, 05 <i>Qu'est-ce que l'homme pour que tu penses à lui, le fils d'un homme, que tu en prennes souci ?</i>	Christ, Parole de Dieu s'intéresse à l'homme et à ce que dit l'homme. Il va susciter ainsi une parole des disciples sur ce qui les tourmente au plus profond : la mort.

18 L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. »			
L'un des deux, nommé Cléophas	Pourquoi découvre-t-on l'identité d'un seul et non des deux ? Qui est l'autre disciple ?	Luc 10, 01 <i>Après cela, parmi les disciples le Seigneur en désigna encore soixante-douze, et il les envoya deux par deux, en avant de lui, en toute ville et localité où lui-même allait se rendre.</i>	"L'un des deux, c'est toi. Suis Cléophas dans sa découverte : découvre avec lui que là où Jésus est dit, là il vient, là il est ; dans la parole qui l'annonce ou les vies qui le disent" Louis Barlet p 155
Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem	Cléophas suppose que le troisième personnage est un étranger résident de Jérusalem. La mort de Jésus aurait-elle fait tant de bruit au point que tout le monde est censé le savoir ?	Matthieu 2, 01-03 <i>Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand. Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem et demandèrent : « Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? Nous avons vu son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant lui. » En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui.</i>	Pour Luc, l'événement de la mort de Jésus concerne le monde entier, événement universel.
19 Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple :			
Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth	Après avoir dit « ce qui s'est passé » puis « les événements », Luc explicite et nomme maintenant Jésus de Nazareth. Il s'agit d'une personne dont ils parlent.	Matthieu 21, 11 <i>Et les foules répondaient : « C'est le prophète Jésus, de Nazareth en Galilée. »</i> Marc 16, 06 <i>Mais il leur dit : « Ne soyez pas effrayées ! Vous cherchez Jésus de Nazareth, le Crucifié ? Il est ressuscité : il n'est pas ici. Voici l'endroit où on l'avait déposé.</i>	Raconter ce qui est arrivé, raconter quelqu'un, se raconter est le lieu où l'on peut rencontrer Dieu.
un prophète puissant	Qu'est-ce qu'un prophète ? Prophète, du grec, signifie littéralement "celui qui parle au nom de Dieu" Les disciples donnent à Jésus le titre de prophète puissant par ses actes et ses paroles. Pourquoi donner ce titre à Jésus ? Qu'a fait Jésus pour être reconnu comme un prophète ?	On attendait un nouvel Elie, un prophète alors que le ciel était fermé : expression pour dire qu'il n'y avait plus de prophète au temps où Jésus est venu sur la terre. Tous les espoirs étaient en lui. Jésus se révélera plus grand qu'un prophète !	Le baptême fait de nous « des prêtres, prophètes et rois. » Tout baptisé est prophète lorsqu'il vit de sa foi autour de lui et s'engage à bâtir un monde meilleur.
20 comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié.			
nos chefs	Qui sont ces chefs dirigeants ? Pourquoi dire "nos" ?	Luc 22, 52 <i>Jésus dit alors à ceux qui étaient venus l'arrêter, grands prêtres, chefs des gardes du Temple et anciens : « Suis-je donc un bandit, pour que vous soyez venus avec des épées et des bâtons ?</i>	Le Sanhédrin est contre Jésus. Ses membres donnaient le sens du rituel, des lois de purification. Ils veulent garder la main mise, et Jésus les contredit pour ouvrir un autre sens. Ils

			sont figure de ceux qui en veulent à Jésus, ne le reconnaissent pas.
ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié.	Luc, en bon auteur à la fin de son livre, récapitule tout ce qui est arrivé à Jésus.	Luc 23, 04-05 <i>Pilate s'adressa aux grands prêtres et aux foules : « Je ne trouve chez cet homme aucun motif de condamnation. » Mais ils insistaient avec force : « Il soulève le peuple en enseignant dans toute la Judée ; après avoir commencé en Galilée, il est venu jusqu'ici. »</i>	Nous sommes ici au cœur du mystère de la foi : celui qui est mort, innocent condamné peut-il être le messie ? Impensable dans la mentalité de l'époque. Et nous aujourd'hui, pouvons-nous croire à un messie crucifié ? Qu'est-ce que cela dit pour notre foi que le fils de Dieu passe par la souffrance des hommes jusqu'à la mort ?
21 Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël . Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé.			
lui qui allait délivrer Israël	De quelle libération s'agit-il ? Quel libérateur était attendu ? Luc annonce le titre messianique de libérateur.	Quel est le messie attendu ? Un politique qui libérera de l'oppression des romains ? Le peuple attendait un messie, un libérateur, un nouveau David. 1Samuel 16, 12-13 <i>Jessé le fit donc venir : le garçon était roux, il avait de beaux yeux, il était beau. Le Seigneur dit alors : « Lève-toi, donne-lui l'onction : c'est lui ! » Samuel prit la corne pleine d'huile, et lui donna l'onction au milieu de ses frères. L'Esprit du Seigneur s'empara de David à partir de ce jour-là.</i> Le roi David a reçu l'onction, il a été consacré par Dieu. On attend un nouveau David, nouveau « oint ». C'est un scandale pour les juifs que d'attribuer ce titre à un crucifié. Christ <i>χριστός</i> , Christos en grec, Messie en hébreu, ou oint. Cette expression est liée à l'attente de la venue du règne de Dieu.	Comme le peuple a vécu son passage de l'esclavage à la libération, nous sommes en attente. De quelle libération a besoin le monde aujourd'hui ? Moi aujourd'hui ? Quelle libération intérieure ?
le troisième jour	Quel est ce troisième jour ?	Jonas 2 Jonas retourne à la lumière après avoir passé trois jours dans le noir du poisson. Osée 6, 01-03 <i>« Allons ! Revenons au Seigneur ! C'est lui qui nous a cruellement déchirés, c'est lui qui nous guérira ; lui qui nous a meurtris, il pansera nos blessures. Après deux jours il nous rendra la vie, le troisième jour il nous relèvera et nous vivrons en sa présence. Efforçons-nous de connaître le Seigneur ; sa venue est aussi certaine que celle de l'aurore, elle sera bienfaisante pour nous comme l'ondée, comme les pluies de printemps qui arrosent la terre. »</i> Le troisième jour serait-il celui du retour à la vie ?	Les disciples ont oublié la parole des prophètes. Même au troisième jour, ils n'ont plus d'espérance. Et nous quelle est notre espérance ?

<p>22 À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, 23 elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant</p>			
<p>elles n'ont pas trouvé son corps</p>	<p>La question de la disparition du corps se pose. Qu'est-il devenu ? Pourrait-on croire à la résurrection si l'on avait retrouvé le corps mort ? La disparition du corps nous renvoie non seulement à l'absence physique de Jésus mais aussi à l'absence du ressuscité aujourd'hui. Absence du Vivant ! Comment vivre l'absence de corps ? Comment vivre l'absence de Jésus ?</p>	<p>2 Rois 2, 17 <i>"Ils envoyèrent les cinquante hommes, qui cherchèrent Elie pendant trois jours et ne le trouvèrent point."</i> On n'a pas retrouvé le corps d'Elie. « Jésus serait-il comme Elie, un nouvel Elie qui revient ? Matthieu 28, 24-29 <i>Or, l'un des Douze, Thomas, appelé Didyme (c'est-à-dire Jumeau), n'était pas avec eux quand Jésus était venu. Les autres disciples lui disaient : « Nous avons vu le Seigneur ! » Mais il leur déclara : « Si je ne vois pas dans ses mains la marque des clous, si je ne mets pas mon doigt dans la marque des clous, si je ne mets pas la main dans son côté, non, je ne croirai pas ! » Huit jours plus tard, les disciples se trouvaient de nouveau dans la maison, et Thomas était avec eux. Jésus vient, alors que les portes étaient verrouillées, et il était là au milieu d'eux. Il dit : « La paix soit avec vous ! » Puis il dit à Thomas : « Avance ton doigt ici, et vois mes mains ; avance ta main, et mets-la dans mon côté : cesse d'être incrédule, sois croyant. » Alors Thomas lui dit : « Mon Seigneur et mon Dieu ! » Jésus lui dit : « Parce que tu m'as vu, tu crois. Heureux ceux qui croient sans avoir vu.»</i></p>	<p>Les femmes cherchent un corps mort. Quelle est ma propre quête ? Est-ce que je cherche un mort ou un vivant ? Puis je vivre l'absence ? Puis-je croire en un Dieu présent dans l'absence ?</p>
<p>une vision : des anges,</p>	<p>Littéralement : une vision d'anges. Qu'est-ce qu'une vision d'anges ? Qu'est-ce qu'un ange ? Ange est un mot grec qui signifie : messenger</p>	<p>Luc 1, 11 <i>L'ange du Seigneur lui apparut, debout à droite de l'autel de l'encens. À sa vue, Zacharie fut bouleversé et la crainte le saisit. L'ange lui dit : « Sois sans crainte, Zacharie, car ta supplication a été exaucée : ta femme Élisabeth mettra au monde pour toi un fils, et tu lui donneras le nom de Jean. Tu seras dans la joie et l'allégresse, et beaucoup se réjouiront de sa naissance. »</i> Tobie 3,16-17 <i>À cet instant précis, la prière de l'un et de l'autre fut portée en présence de la gloire de Dieu où elle fut entendue. Et Raphaël fut envoyé pour les guérir tous deux : à Tobith pour enlever le voile blanchâtre qui couvrait ses yeux afin que, de ses yeux, il voie la lumière de Dieu, et à Sarra, fille de Ragouël, pour la donner en mariage à Tobie, fils de Tobith, et expulser d'elle Asmodée, le pire des démons.</i></p>	<p>Catherine Chalier citant Henry Corbin dans Des anges et des hommes Albin Michel p 218, nous dit : « Des anges, cette part de nous-même qui est en nous, cet invisible qui met sur la voie de la découverte de soi. » L'ange serait donc ce qui, en nous permet d'accéder à une révélation qui ne vient pas de nous. La résurrection nous est annoncée dans nos vies par des « messagers » que nous avons connus, extérieurs à nous : catéchistes- parents – grands-parents- prêtres ... Au plus profond de soi, il est possible de faire la rencontre.</p>

24 Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. »			
ils ne l'ont pas vu. »	Qu'est-ce que voir ? Comment voir le ressuscité ? Ce terme aurait-il un autre sens ?	<p>Exode 33, 18-23 <i>Moïse dit : « Je t'en prie, laisse-moi contempler ta gloire. » Le Seigneur dit : « Je vais passer devant toi avec toute ma splendeur, et je proclamerai devant toi mon nom qui est : LE SEIGNEUR. Je fais grâce à qui je veux, je montre ma tendresse à qui je veux. » Il dit encore : « Tu ne pourras pas voir mon visage, car un être humain ne peut pas me voir et rester en vie. » Le Seigneur dit enfin : « Voici une place près de moi, tu te tiendras sur le rocher ; quand passera ma gloire, je te mettrai dans le creux du rocher et je t'abriterai de ma main jusqu'à ce que j'aie passé. Puis je retirerai ma main, et tu me verras de dos, mais mon visage, personne ne peut le voir. »</i></p> <p>Actes 1, 03 <i>C'est à eux qu'il s'est présenté vivant après sa Passion ; il leur en a donné bien des preuves, puisque, pendant quarante jours, il leur est apparu (il s'est donné à voir) et leur a parlé du royaume de Dieu.</i></p> <p>Dans le premier testament : « on ne peut pas voir Dieu et rester en vie »</p> <p>Jésus le Christ, se fait voir, apparaît, se fait reconnaître ; un langage pour dire que c'est bien le même, besoin de montrer qu'il apparaît pour susciter la foi ...</p>	<p>Qu'y a-t-il d'important que nous ne voyons pas ?</p> <p>Nous ne savons pas ce qu'ont vu les disciples. Faisons-nous la même expérience qu'eux ? Le ressuscité ne se montre pas et nous ne pouvons le voir avec des yeux de chair. C'est de l'ordre d'une vision intérieure.</p>
25 Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit !			
Esprits sans intelligence	Qu'auraient-ils du comprendre ? Paroles dites "dures" de Jésus !	<p>Isaïe 6, 8-10 <i>J'entends la voix d'Adonaï disant : "Qui enverrai-je ? Qui ira pour nous ? Je dis : "Me voici ! Envoie-moi" ! Il dit : "Va, dis à ce peuple : 'Entendez, entendez, mais vous ne discernerez pas. Voyez, voyez, mais vous ne pénétrerez pas. Engraissez le cœur de ce peuple, alourdis ses oreilles, ternis ses yeux, qu'il ne voie de ses yeux, n'entende de ses oreilles, que son cœur ne discerne, qu'il ne retourne et soit guéri"</i></p>	<p>Comment pénétrer jusqu'au mystère spirituel ?</p> <p>Comment voir le mystère caché ?</p> <p>Un voile est posé sur notre cœur.</p>
26 Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire ? »			
Ne fallait-il pas que le Christ souffrit	On parlait de Jésus, on parle à présent du Christ. Pourquoi fallait-il qu'il souffre ? Était-ce écrit dans l'ancien testament ? Est-ce que Dieu voulait la mort de Jésus ?	<p>Isaïe 53, 04 <i>En fait, c'étaient nos souffrances qu'il portait, nos douleurs dont il était chargé. Et nous, nous pensions qu'il était frappé, meurtri par Dieu, humilié.</i></p> <p>Luc 9,22 <i>Jésus déclara : « Il faut que le Fils de l'homme souffre beaucoup, qu'il soit rejeté par les anciens, les grands prêtres et les scribes, qu'il soit tué, et que, le troisième jour, il ressuscite. »</i></p> <p>Philippiens 2, 05-08 <i>Ayez en vous les dispositions qui sont dans le</i></p>	<p>Jésus accomplit la figure du serviteur souffrant. Il est mort par nous et mourant par nous il a voulu mourir pour nous. Il prend sur lui la souffrance des hommes.</p>

		<p><i>Christ Jésus : Le Christ Jésus, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'est anéanti, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes. Reconnu homme à son aspect, il s'est abaissé, devenant obéissant jusqu'à la mort, et la mort de la croix.</i></p> <p>Qui est ce serviteur souffrant ? Peut-on attribuer à Jésus ce qui est dit là ?</p>	
<p>« Ne fallait-il pas »</p> <p>Luc nous indique par ce procédé narratif l'urgence du salut et de la mission. Enfant, auprès des docteurs de la loi, il prononce sa première parole qui le situe d'emblée comme Fils. (Luc 2,49 Il leur dit : « Comment se fait-il que vous m'avez cherché ? Ne saviez-vous pas qu'il me faut être chez mon Père ? »). « Il lui faut être là » en Fils qui œuvre comme le Père dans ce lieu capital du Temple, au cœur de Jérusalem. Cette œuvre est le dessein de salut qui passe par le risque de la mort. Mais sur la route vers Jérusalem, l'aujourd'hui du salut est manifesté pour anticiper la réalisation du salut dans l'événement pascal.</p> <p>Qui est responsable de la mort de Jésus ? La passion récapitule le drame de toute l'humanité. Ceux qui ont voulu ou permis sa mort, ce sont les juifs d'une part, les païens d'autre part, et aussi ses disciples, dont l'un a trahi, un autre l'a renié et la plupart se sont enfuis. Cela veut dire symboliquement que tous les groupes humains en sont responsables</p> <p>Il est mort par nous et mourant par nous il a voulu mourir pour nous. Voilà la mystérieuse alchimie de la passion : dans un déchaînement de violence, la victime vaincue est devenue le grand vainqueur. L'amour est plus fort que la mort. C'est ce que signifie sa résurrection. Et le sacrifice dans tout cela ? Le sacrifice n'est rien d'autre que le don de soi, c'est-à-dire la préférence donnée à Dieu et aux autres sur l'amour de soi. Jésus a aimé son Père à en mourir ; il nous a aimés à en mourir. Faut-il souffrir comme Jésus sur la croix Article de Bernard Sesboué. jésuite et théologien.</p>			
<p>gloire</p>	<p>Qu'est-ce que la gloire ? Littéralement : ce qui est lourd</p> <p>Voir un article d'Yves Guillemette sur le site interbible Gloire</p>	<p>Isaïe 52, 13 <i>Mon serviteur réussira, dit le Seigneur ; il montera, il s'élèvera, il sera exalté !</i></p> <p>Exode 16, 07-08 <i>demain matin, vous verrez la gloire du Seigneur, parce qu'il a entendu vos récriminations contre lui. Nous, que sommes-nous pour que vous récriminiez contre nous ? » Par là, Moïse voulait dire : « Vous verrez la gloire du Seigneur quand, le soir, il vous donnera de la viande en nourriture et, le matin, du pain à satiété... »</i></p> <p>Cana Jean 2, 11 <i>Tel fut le commencement des signes que Jésus accomplit. C'était à Cana de Galilée. Il manifesta sa gloire, et ses disciples crurent en lui.</i></p> <p>Philippiens 02, 09-11 <i>C'est pourquoi Dieu l'a exalté : il l'a doté du Nom qui est au-dessus de tout nom, afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse au ciel, sur terre et aux enfers, et que toute langue proclame : « Jésus Christ est Seigneur » à la gloire de Dieu le Père.</i></p> <p>Credo : il reviendra dans la gloire pour juger les vivants et les morts.</p>	<p>Ce mot gloire fait basculer l'idée qu'on se fait du messie ; Cette gloire est la manifestation éclatante de sa sainteté et de sa puissance. Jésus est divin.</p> <p>Peut-on penser ensemble échec, souffrance et gloire ?</p>

27 Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait.			
partant de Moïse et de tous les Prophètes,	Pourquoi se référer au premier testament pour faire comprendre ? Moïse représente la Loi, la Torah. Le fait de mentionner Moïse et les prophètes montre que l'ensemble du premier testament est concerné.	« Tout l'ancien testament prêche le Christ crucifié » Henri de Lubac p 173 <i>Actes 2, 25 En effet, c'est de lui que parle David dans le psaume : Je voyais le Seigneur devant moi sans relâche : il est à ma droite, je suis inébranlable.</i>	Le sens est ouvert une fois pour toutes par Jésus.
il leur interpréta	Que leur a-t-il expliqué ? On aimerait bien connaître le contenu, ce qu'il a explicitement dit. Le lecteur est frustré. Quel est le sens de ce silence de Luc ?	Néhémie 8, 08 <i>Esdras lisait un passage dans le livre de la loi de Dieu, puis les lévites traduisaient, donnaient le sens, et l'on pouvait comprendre.</i> L'eunuque Actes 8, 35 <i>Alors Philippe prit la parole, et, à partir de ce passage de l'Écriture, il lui annonça la Bonne Nouvelle de Jésus.</i>	« La bible est en effet dès le début elle-même interprétation » Texte de Joseph Ratzinger Interprétation de la bible dans l'Eglise 1993. On ne peut seul comprendre les Ecritures mais chacun peut les interpréter. Voir un résumé du texte Luc nous dit que Jésus lui-même l'interprète en y recherchant ce qui le concerne. Il s'agit pour nous aujourd'hui de la relire à travers le mystère pascal.
dans toute l'Écriture ce qui le concernait	Qu'est-ce que l'Écriture ? Qu'est ce qui concerne Jésus dans le premier testament ? Peut-on faire une lecture chrétienne du premier testament ? Pourquoi ?	Le prophète n'est pas un devin, il transmet la Parole de Dieu il relit les événements au nom de Dieu. Jérémie 1, 08-10 <i>Ne les crains pas, car je suis avec toi pour te délivrer – oracle du Seigneur. » Puis le Seigneur étendit la main et me toucha la bouche. Il me dit : « Voici, je mets dans ta bouche mes paroles ! Vois : aujourd'hui, je te donne autorité sur les nations et les royaumes, pour arracher et renverser, pour détruire et démolir, pour bâtir et planter. »</i>	Ici Luc fait le contraire d'une annonce prophétique ; Il opère une relecture. Il montre comme dit Henri de Lubac que c'est le même Dieu présent dans le premier et le nouveau testament et que le premier testament contient déjà mystérieusement le Christ.
Citation d'Henri de Lubac « Il n'y a qu'un seul Dieu, auteur de l'un et l'autre testament, fidèle à lui-même à travers l'un et l'autre, et c'est le même geste de ce Dieu que l'un et l'autre, à sa manière manifeste ; c'est le même salut qu'il annonce. Pour tout chrétien le premier testament contient déjà mystérieusement le Christ, mais aussi ne se comprend que par Lui : « le Logos divin a la clé de David, et depuis qu'il est venu avec cette clé, il ouvre les Ecritures, qui étaient closes avant sa venue." H de Lubac p 167			

28 Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin.			
29 Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux.			
ils s'efforcèrent de le retenir	Est-ce possible de retenir Jésus ? Comment ?	<p>Abraham retient les 3 visiteurs. Genèse 18, 01 <i>Aux chênes de Mambré, le Seigneur apparut à Abraham, qui était assis à l'entrée de la tente. C'était l'heure la plus chaude du jour. Abraham leva les yeux, et il vit trois hommes qui se tenaient debout près de lui. Dès qu'il les vit, il courut à leur rencontre depuis l'entrée de la tente et se prosterna jusqu'à terre. Il dit : « Mon seigneur, si j'ai pu trouver grâce à tes yeux, ne passe pas sans t'arrêter près de ton serviteur. Permettez que l'on vous apporte un peu d'eau, vous vous laverez les pieds, et vous vous étendrez sous cet arbre. Je vais chercher de quoi manger, et vous reprendrez des forces avant d'aller plus loin, puisque vous êtes passés près de votre serviteur ! » Ils répondirent : « Fais comme tu l'as dit. »</i></p> <p>Marie-Madeleine. Jean 20,16-17 <i>Jésus lui dit alors : « Marie ! » S'étant retournée, elle lui dit en hébreu : « Rabbouni ! », c'est-à-dire : Maître. Jésus reprend : « Ne me retiens pas, car je ne suis pas encore monté vers le Père. »</i></p>	Jésus ne s'impose pas. Il s'adresse à une liberté. Chacun doit faire un choix, décider de retenir Jésus.
Reste avec nous	Au début du récit, Jésus s'est immiscé dans leur conversation. Là, il se fait prier. Pourquoi ? Laisserait-il un espace de liberté ?	<p>Jean 1, 38-39 <i>Se retournant, Jésus vit qu'ils le suivaient, et leur dit : « Que cherchez-vous ? » Ils lui répondirent : « Rabbi – ce qui veut dire : Maître –, où demeures-tu ? » Il leur dit : « Venez, et vous verrez. » Ils allèrent donc, ils virent où il demeurerait, et ils restèrent auprès de lui ce jour-là.</i></p> <p>Apocalypse 22, 20 <i>Et celui qui donne ce témoignage déclare : « Oui, je viens sans tarder. » – Amen ! Viens, Seigneur Jésus !</i></p> <p>Au cœur de l'eucharistie, nous chantons l'anamnèse, nous appelons Jésus à venir, à rester avec nous.</p>	Reste avec nous Seigneur, il se fait tard dans nos vies. Rejoins-nous pour nous aider à creuser le désir d'une rencontre, d'une reconnaissance ! Saint Augustin "Retiens l'étranger si tu veux reconnaître le sauveur" Saint Augustin Sermon 235
Le soir	Pourquoi est-il important de préciser que c'est le soir ?	<p>Beaucoup de scènes de l'Evangile se passent le soir : la multiplication des pains, la tempête apaisée...</p> <p>Luc 23,44 <i>Les ténèbres se font au moment de la mort de Jésus. Le soir évoquerait-il la mort ?</i></p>	C'est la fin de la journée et le début d'une nouvelle. La nouvelle journée commence au coucher du soleil. Le soir annonce le passage d'un jour à l'autre.
Il entra pour rester	Où entrent-ils ? Luc ne nous le dit pas. La tradition seule nous parle d'une auberge. Nous sommes peut-être arrivés chez les disciples. Est-ce une	Luc 2, 26-28 <i>Le sixième mois, l'ange Gabriel fut envoyé par Dieu dans une ville de Galilée, appelée Nazareth, à une jeune fille vierge, accordée en mariage à un homme de la maison de David, appelé Joseph ; et le nom de la jeune fille était Marie. L'ange entra chez elle (auprès d'elle - TOB) et dit : « Je te salue,</i>	Jésus entre dans la demeure des disciples, comme l'ange entre chez Marie, comme la Parole vient habiter en elle. Le Christ s'invite en nous. Pouvons-

	question de lieu géographique ? Ce lieu serait-il plutôt une entrée intérieure ?	<i>Comblée-de-grâce, le Seigneur est avec toi. »</i>	nous l'accueillir comme un hôte intérieur pour qu'il reste en nous ?
30 Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna.			
ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna	Pourquoi ces gestes à ce moment-là ? Quelle est cette fraction du pain ?	Luc 22, 19 <i>Puis, ayant pris du pain et rendu grâce, il le rompit et le leur donna, en disant : « Ceci est mon corps, donné pour vous. Faites cela en mémoire de moi. »</i> A la messe , le prêtre redit ces paroles de Jésus.	4 verbes prendre, bénir, rompre et donner Il prend le pain comme on prend sa vie Il se met en présence du Père Il rompt le pain comme sa vie brisée Il leur donne le pain comme Il donne sa Vie. Le plus grand mystère d'une Vie donnée, offerte, pour tous ! « Du pain dans ses mains, mais pour parler à Dieu : recevoir de Lui cette nourriture. Une prière de Jésus-Ressuscité. » Louis Barlet p156 Au repas d'Emmaüs, à la messe , les paroles et les gestes nous sont donnés pour dire la présence de Jésus ressuscité.
31 Alors leurs yeux s'ouvrirent , et ils le reconnurent , mais il disparut à leurs regards.			
leurs yeux s'ouvrirent	Cela s'oppose à l'expression du verset 16 : "leurs yeux étaient empêchés de le voir". Pourquoi maintenant sont-ils prêts à voir, capables de voir ?	Genèse 3,1-7 Les yeux d'Adam et Eve s'ouvrirent quand ils mangent le fruit et ils reconnaissent qu'ils sont nus. Paul sur la route de Damas est empêché de voir. Il retrouve la vue trois jours après. Actes 9, 8-18 : « <i>Saul se releva de terre et, bien qu'il eût les yeux ouverts, il ne voyait rien.... Aussitôt tombèrent de ses yeux comme des écailles, et il retrouva la vue. Il se leva, puis il fut baptisé</i> »	Les disciples sont assis à la table de la vérité, là où l'Amour se fait pain des hommes. Louis Barlet p 159 A la table d'Emmaüs, Dieu apparaît à l'opposé de ce que le serpent avait dit. Voici donc la table de la vérité ; celle de la Vérité sur Dieu, et de l'avenir de l'homme : Dieu l'aime tellement qu'il va se perdre en lui ; jusqu'à être le pain des hommes, pour qu'ils ne meurent pas et qu'ils deviennent comme Lui.
ils le reconnurent	Comment l'ont-ils reconnu ? Etaient-ils présents à la Cène ? Pourquoi ce geste permet-il la	1^{re} Corinthiens 23-24 <i>J'ai moi-même reçu ce qui vient du Seigneur, et je vous l'ai transmis : la nuit où il était livré, le Seigneur Jésus prit du pain, puis, ayant rendu grâce, il le rompit,</i>	D'après Louis Barlet p 158. "Ce pain fait donc ce que la parole n'a pas fait, il fait voir Jésus." Le pain se voit, le

	reconnaissance ? Que reconnaissons-nous à la messe ?	<i>et dit : « Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi. »</i>	le pain fait voir, le pain explique tout, il montre Jésus. Ce pain dit le sens. Cette nourriture divine donnée dans l'histoire du peuple au temps de Moïse s'accomplit ici. Jésus est ce pain. Voir le pain, les gestes du partage et reconnaître, croire que le Christ est là.
il disparut	Littéralement : devient invisible. Il disparaît à l'instant où ils le reconnaissent. Faut-il ne plus voir pour reconnaître ? Comment accepter de ne pas voir ?	Ascension d'Elie. 2 Rois 2, 11-17 <i>Elie et Elisée étaient en train de marcher tout en parlant lorsqu'un char de feu, avec des chevaux de feu, les sépara. Alors, Élie monta au ciel dans un ouragan. Élisée le vit et se mit à crier : « Mon père !... Mon père !... Char d'Israël et ses cavaliers ! » Puis il cessa de le voir. Il saisit ses vêtements et les déchira en deux..... Ils lui dirent : « Voici justement qu'il y a, parmi tes serviteurs, cinquante hommes valeureux. Permets qu'ils aillent à la recherche de ton maître. ... ils insistèrent tellement qu'il leur dit : « Envoyez-les donc ! » Et ils envoyèrent les cinquante hommes qui cherchèrent Élie pendant trois jours sans le trouver.</i>	Je vis la présence dans l'absence ! St Augustin "Les disciples l'ont perdu de corps lorsqu'ils l'ont tenu avec la foi" Pourquoi faut-il l'absence de corps pour reconnaître ? Louis Barlet p 158. « Vouloir être le pain des hommes comporte pour lui de choisir l'apparence du pain... Désormais donc, il n'aura pas d'autre apparence, d'autre visibilité que celle-là : du pain. De son plein gré de ressuscité, il sera ce Don du Père aux hommes pour qu'ils vivent. »
32 Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? »			
Notre cœur n'était-il pas brûlant	Qu'est-ce qu'un cœur brûlant ? Un cœur peut-il brûler ? Si le cœur représente l'intériorité, que rejoint Jésus dans la personne ?	Moïse au buisson ardent Exode 3, 01-06 <i>Moïse était berger du troupeau de son beau-père Jéthro, prêtre de Madiane. Il mena le troupeau au-delà du désert et parvint à la montagne de Dieu, à l'Horeb. L'ange du Seigneur lui apparut dans la flamme d'un buisson en feu. Moïse regarda : le buisson brûlait sans se consumer. Moïse se dit alors : « Je vais faire un détour pour voir cette chose extraordinaire : pourquoi le buisson ne se consume-t-il pas ? » Le Seigneur vit qu'il avait fait un détour pour voir, et Dieu l'appela du milieu du buisson : « Moïse ! Moïse ! » Il dit : « Me voici ! » Dieu dit alors : « N'approche pas d'ici ! Retire les sandales de tes pieds, car le lieu où tu te tiens est une terre sainte ! » Et il déclara : « Je suis le Dieu de ton père, le Dieu d'Abraham, le Dieu d'Isaac, le Dieu de Jacob. » Moïse se voila le visage car il craignait de porter son regard sur Dieu.</i>	Pour la Bible, le cœur est une réalité plus vaste qui inclut toutes les formes de la vie intellectuelle, les affects, les émotions et le domaine inconscient où s'enracinent toutes les activités de l'esprit. Louis Barlet p 156 "Ce feu qui brûlait en leur personne peut rappeler celui que Moïse avait contemplé dans le buisson de l'Horeb... Luc peut dire à Moïse : le buisson que tu vis en feu annonçait les hommes de maintenant : car le Seigneur ressuscité vient en eux, feu de Dieu, feu de Vie, pour

		Pentecôte Actes 2, 01-04 <i>Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours, ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur apparurent des langues qu'on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s'en posa une sur chacun d'eux. Tous furent remplis d'Esprit Saint : ils se mirent à parler en d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit.</i>	poursuivre avec eux sa grande Pâque."
33 À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem. Ils y trouvèrent réunis les onze Apôtres et leurs compagnons, qui leur dirent :			
À l'instant même, ils se levèrent	« Se lever » le mot pour dire la résurrection, le passage de la mort à la vie.	Actes 2, 32 Il n'a pas été abandonné à la mort, et sa chair n'a pas vu la corruption. Ce Jésus, Dieu l'a ressuscité (relevé) ; nous tous, nous en sommes témoins. Luc 19, 08 Zachée, debout (levé), s'adressa au Seigneur : « Voici, Seigneur : je fais don aux pauvres de la moitié de mes biens, et si j'ai fait du tort à quelqu'un, je vais lui rendre quatre fois plus. » Marc 5, 41-42 Il saisit la main de l'enfant, et lui dit : « Talitha koum », ce qui signifie : « Jeune fille, je te le dis, lève-toi ! » Aussitôt la jeune fille se leva et se mit à marcher – elle avait en effet douze ans. Ils furent frappés d'une grande stupeur. Marc 1, 30-31 Or, la belle-mère de Simon était au lit, elle avait de la fièvre. Aussitôt, on parla à Jésus de la malade. Jésus s'approcha, la saisit par la main et la fit lever. La fièvre la quitta, et elle les servait.	Après le temps de l'abattement, de la tristesse, le temps de la résurrection. Les disciples « se lèvent » et vivent ! Nous lèverons-nous ?
retournèrent à Jérusalem	Ils reviennent en arrière. Ce retour est raconté de façon extrêmement rapide, s'oppose aux deux heures de marche signalées au début. La distance ne semble plus avoir d'importance. Cette façon rapide de s'exprimer nous dirait-elle quelque chose de l'urgence de l'annonce ?	Jérusalem est la ville de la mort et de la résurrection, le lieu où Dieu veut faire résider son nom Deutéronome 12, 5-6 <i>C'est uniquement au lieu choisi par le Seigneur votre Dieu parmi toutes vos tribus pour y mettre son nom et y demeurer, c'est là que vous le chercherez, c'est là que tu viendras. C'est au lieu choisi par le Seigneur ton Dieu pour y faire demeurer son nom que tu sacrifieras la Pâque, le soir, au coucher du soleil, au moment précis où tu sortis d'Égypte.</i>	Le chemin à cet instant est court ! Au moment où la foi surgit, la vie surgit et nous fait nous lever pour retourner sur le lieu de la mort, mort regardée autrement, mort transfigurée par cette expérience de résurrection ! Il est la Vie !
qui leur dirent	Les apôtres précèdent les disciples dans l'annonce.	Pentecôte Actes 2, 14-...24 Alors Pierre, debout avec les onze autres Apôtres, éleva la voix et leur fit cette déclaration : « Vous, Juifs, et vous tous qui résidez à Jérusalem, sachez bien ceci, prêtez l'oreille à mes paroles.... Hommes d'Israël, écoutez les paroles	Les apôtres précèdent les disciples dans l'annonce. Pastorale de l'engendrement où l'Esprit est déjà à l'œuvre en la personne à qui l'on

		que voici. Il s'agit de Jésus le Nazaréen, homme que Dieu a accrédité auprès de vous en accomplissant par lui des miracles, des prodiges et des signes au milieu de vous, comme vous le savez vous-mêmes. Cet homme, livré selon le dessein bien arrêté et la prescience de Dieu, vous l'avez supprimé en le clouant sur le bois par la main des impies. Mais Dieu l'a ressuscité en le délivrant des douleurs de la mort, car il n'était pas possible qu'elle le retienne en son pouvoir.	annonce. Nous sommes tous des porteurs de sens.
34 « Le Seigneur est réellement ressuscité : il est apparu à Simon-Pierre. »			
ressuscité	Qu'est-ce que « ressusciter » ? Se lever, se réveiller d'entre les morts. Est-ce facile à croire ?	Transfiguration. Marc 9, 08 <i>Soudain, regardant tout autour, ils ne virent plus que Jésus seul avec eux. Ils descendirent de la montagne, et Jésus leur ordonna de ne raconter à personne ce qu'ils avaient vu, avant que le Fils de l'homme soit ressuscité d'entre les morts. Et ils restèrent fermement attachés à cette parole, tout en se demandant entre eux ce que voulait dire : « ressusciter d'entre les morts ».</i> Luc 24, 06-08 <i>Il n'est pas ici, il est ressuscité. Rappelez-vous ce qu'il vous a dit quand il était encore en Galilée : "Il faut que le Fils de l'homme soit livré aux mains des pécheurs, qu'il soit crucifié et que, le troisième jour, il ressuscite." » Alors elles se rappelèrent les paroles qu'il avait dites.</i>	La question est toujours là : est-ce bien lui ? Nous avons à poser un acte de foi : « je crois ». Certains veulent des preuves, mais alors nous serions dans le savoir et non dans la foi. Les questions, le doute font partie de la foi. Beaucoup de saints ont fait l'expérience douloureuse de la nuit de la foi : Mère Térésa, St Jean de la Croix.
Jésus est-il ressuscité ? Odette Mainville sur le site interbible			
il est apparu à Simon-Pierre	Pourquoi citer Simon Pierre ?	Ce récit d'apparition à Simon Pierre est évoqué ici et non raconté. Luc 24, 09-12 <i>Revenues du tombeau, les femmes rapportèrent tout cela aux Onze et à tous les autres... Mais ces propos leur semblèrent délirants, et ils ne les croyaient pas. Alors Pierre se leva et courut au tombeau ; mais en se penchant, il vit les linges, et eux seuls. Il s'en retourna chez lui, tout étonné de ce qui était arrivé.</i>	Notre foi s'enracine dans celle des apôtres. Simon-Pierre est la référence apostolique. Cf le credo : Je crois en l'Église, une sainte, catholique et apostolique. Nous croyons en l'Église fondée sur la foi des apôtres.
.35 À leur tour , ils racontaient ce qui s'était passé sur la route, et comment le Seigneur s'était fait reconnaître par eux à la fraction du pain.			
À leur tour	Les disciples ont entendu l'annonce de la résurrection proclamée par les apôtres. Ils les rejoignent ensuite dans la proclamation de leur foi.	Actes 8, 05 <i>C'est ainsi que Philippe, l'un des Sept, arriva dans une ville de Samarie, et là il proclamait le Christ.</i> Actes 11, 01 <i>Les Apôtres et les frères qui étaient en Judée avaient appris que les nations, elles aussi, avaient reçu la parole de Dieu.</i> Actes 12, 24-25 <i>La parole de Dieu était féconde et se multipliait. Barnabé et Saul, une fois leur service accompli en faveur de</i>	Les deux témoignages, celui de Simon Pierre et celui des disciples d'Emmaüs concordent. C'est le même message : Il est ressuscité ! Le mouvement même de la Pentecôte ! C'est la fin et le début ! Aujourd'hui qui annonce ? Qui raconte ? Qui avez-vous

		<p><i>Jérusalem, s'en retournèrent à Antioche, en prenant avec eux Jean surnommé Marc.</i></p> <p>Paul, Barnabé, Marc et les autres ... à leur tour annoncent la Bonne Nouvelle.</p>	<p>écouté, à qui avez-vous annoncé ?</p>
<p>à la fraction du pain.</p>	<p>Ce geste de rompre le pain est fondateur. Est-ce qu'on comprend lors de la fraction du pain ou grâce à elle ?</p>	<p>Actes 2, 41-42 <i>Alors, ceux qui avaient accueilli la parole de Pierre furent baptisés. Ce jour-là, environ trois mille personnes se joignirent à eux. Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres et à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières.</i></p> <p>Actes 2, 46 : <i>“Chaque jour, d'un même cœur, ils fréquentaient assidûment le Temple, ils rompaient le pain dans les maisons, ils prenaient leurs repas avec allégresse et simplicité de cœur...”</i></p>	<p>Quelle expérience, quelle rencontre pour nous aujourd'hui ?</p> <p>Eucharistie, lieu de la présence du ressuscité. Participer à l'eucharistie nous fait vivre le chemin d'Emmaüs.</p> <p>Nous écoutons la Parole et nous sommes invités à reconnaître Jésus ressuscité au partage du pain, puis à vivre cette eucharistie dans la vie quotidienne.</p> <p>Comment faisons-nous le lien entre la célébration et notre vie ?</p>